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“2013齐鲁大讲坛·对话高端”28日举行，权威专家共话未来经济发展

““有有一一条条不不能能变变，，就就是是改改革革””

本报济南12月29日讯 城镇化应遵
循什么样的规律？世界经济发展有哪些
新动向？对我国及山东会产生怎样的影
响？12月28日，6位省内外权威学者，做客
以“改革·发展·共赢”为主题的“2013齐
鲁大讲坛·对话高端”活动，对新一轮改
革中我国及山东面临的机遇和挑战进行
了解读。

作为2013年齐鲁大讲坛的最后一
期，“2013齐鲁大讲坛·对话高端”邀请了
国家发改委城市和小城镇改革发展中心
主任李铁、复旦大学经济思想与经济史
研究所所长韦森、国务院发展研究中心
世界发展研究所副所长丁一凡、阿里巴
巴首席市场官王帅、山东社科院副院长
郑贵斌和山东财经大学金融学院副院长
宿玉海等省内外权威专家学者前来，与
公众现场对话,解答公众对新一轮改革
的疑惑。

论坛分上午、下午两场。早8时许，闻
讯赶来的听众已在省博物馆南门入口处
排起长队。论坛开始前，可容纳300人的
一楼报告厅已经座无虚席。

上午9时许，在山东大学本科生院常
务副院长胡金焱主持下，李铁首先走上
讲台，就城镇化相关问题发表意见。

之后，丁一凡为听众讲述了世界经
济新动向。丁一凡指出，2014年，世界经
济不会有很大的好转，而这将对我国经
济发展带来重要影响。

再次回到家乡的韦森，演讲中声情
并茂，为“老乡”们讲述了我国经济发展
现状及对策。韦森表示，在我国经济走到
高速增长末期的这一阶段，全社会要对
GDP增速有思想准备，也要警惕银行和
金融体系的风险。另外，韦森还建议，央
行应降准、加息，中央政府也应该考虑总
量减税。“无论如何，总有一条不能变，就
是改革。”

下午2时，由山东师范大学特聘教授
魏建主持的第二场论坛正式开始，宿玉
海、郑贵斌和王帅相继登台，就“山东对
外贸易：新形势下的应对之策”、“蓝色经
济如何联动？”以及“传统制造业与互联
网的互动”三个话题，分别发表了观点并
与听众进行了互动。

“北京倘若把800万外来人口全部纳入
到城市，就意味着原有蛋糕要切出一块去
给外来人口，这将影响到原有居民对公共
服务改善速度的感知，相对的幸福指数就
会下降，这是城镇化改革面临的很大挑
战。”国家发改委城市和小城镇改革发展
中心主任李铁毫不避讳地指出了城镇化

过程中面临的利益结构调整的问题。
李铁说，城镇化方面的变革是涉及

到较大利益群体的改革，是需要平民来
承担代价的，过去固化的利益结构形成
了排外的特点。“这就像坐电梯，上了电
梯的人不愿意电梯多停楼层，不愿电梯
再进人。”

与会专家热议城镇化

““平平民民需需承承担担代代价价””
中国的城镇化正在加速，怎样的城镇化才是健康的城镇化？城镇

化有何前提条件？面临哪些挑战？我国首次召开的中央城镇化工作会
议不久前刚刚闭幕，中央会议的余温尚未散去，12月28日，齐鲁大讲
坛·对话高端会上，城镇化又成为与会嘉宾热议的话题。

国务院发展研究中心世界发展研究
所副所长丁一凡更加关注的是小城镇的
发展。“最近我们不断强调，中国搞的是
城镇化，而不是城市化。”

丁一凡认为，未来的方向是要发展更
多的建制镇。农村人口向镇转移，这个过程
比向大城市转移要顺利得多，同时它会使

农村土地利用效率更高，而镇的发展也能
给农村的居民提供更多现代生活的便利。

“这种重点发展小城镇的思路可以
让老百姓普遍获益，即使在经济增长速
度放慢的背景下，也可以让老百姓觉得
生活还不错，质量在提高，就业还能够有
一定的保障。”丁一凡说。

“在进入现代社会之前，欧洲的城市
化率基本都在7%左右，到大工业时代来
临，欧洲的城镇化率超过了70%、60%、
90%，这是英美德发生的事情。”复旦大
学经济思想与经济史研究所所长韦森以
历史的视角来解剖城镇化。

他认为，城镇化是工业化的结果，要
顺势而为，不可强推。“目前，中国经济增
长已经到了工业化的中后期，这是城镇

化的基础。随着未来经济增长放缓，中国
城镇化进程也会放缓，但是并不意味着
城镇化会停止。”

韦森注意到，李克强总理在达沃
斯论坛上已经把工业化和城镇化两者
并列起来，讲中国工业化和城镇化还
有发展空间。“这说明领导人已经注意
到把工业化作为城镇化前提条件的重
要性。”

对于阿里巴巴首席市场官王帅
来说，政府的宏观经济政策不是他主
要的关注点。“我们擅长的是微观领
域 的 创 新 。都 在 说 我 们 和 银 行 的 竞
争，其实我们和银行之间不是竞争，
我们愿意做的事情是他们不愿意做
的事情。”

王帅举例说，比如支付宝就能解决
交水电费还要排队的问题，“我们和天弘

基金合作的余额宝，就是对银行活期存
款的一个更精细化的补充，因为你可以
随时把钱放进来随时拿走用，而且天天
都有收益。我们只做小的，我们愿意做几
块钱的东西。”

“人们的抱怨就是机会，你把抱怨解
决掉就是创新。我们还有很多抱怨需要
去解决，所以重要的是做好服务，提升自
身的服务能力。”王帅说。

学者、企业家共话金融改革

““放放点点钱钱出出来来能能利利好好股股市市””
中国的钱那么多为何还会爆发钱荒？阿里巴巴做金融和银行有

何不同？12月28日，来自研究机构和企业的与会嘉宾就企业贷款难、
互联网金融、金融体系变革等话题进行了思想碰撞。

前段时间爆发的“钱荒”让人们
心 有 余 悸 ，对 此 韦 森 用 一 系 列 数 据
分析。

“央行发行货币已经不少了，但为
什么还会爆发钱荒？我们现在有存款103

万亿，贷款余额9月底是75 . 5万亿，再加
上周小川20万亿的准备金，还有流落在
民间的五六万亿现金，这样我们商业银
行的备付金只有两三万亿。”韦森说，缺

钱缺成这样，股市怎么能好？“这也必然
造成企业的融资成本奇高，10%以下基
本拿不到贷款。”

韦森表示，现在货币政策最好的选
择是降准升息，即降低存款准备金率释
放流动性，同时提高银行利息。“央行不
必太担心通胀，尤其考虑到IPO将开闸，
现在经济在下行，放点钱出来能给股市
带来好消息。”

钱荒启示

降准升息是最好货币政策

丁一凡注意到，新一届政府正在做
的一件事就是鼓励小微企业发展，这首
先是从金融业改革开始的。

“过去一提金融，就是四大国有商业银
行，但他们是不会对小企业和服务业

感兴趣的，它们有的是大企业和大客户。”丁
一凡说，政府就从这里入手改革金融体系，
允许民间资本创立小型的金融机构。跟当
地服务业联系更密切的金融机构，可以给
小微企业的融资提供更好的渠道。

改革体制

扶持小微企业自金融始

微观创新

把抱怨解决掉就是创新

利益重配

城镇化就像“坐电梯”

思路重构

重点发展小城镇

历史镜鉴

工业化是城镇化前提

2013齐鲁大讲坛·对话高端

28日，在“2013齐鲁大讲坛·对话高端”现场，观众站起来与嘉宾探讨问题。
本报记者 左庆 摄
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